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Introducción 

 

 

En casi todas mis clases de español a través de los años, he aprendido algo sobre el 

Camino de Santiago.  El concepto del Camino siempre me ha provocado la curiosidad y después 

de poco tiempo, la finalización de ello se convirtió en una de las metas de mi vida.  Por eso, 

puedes imaginar mi alegría cuando Michelle y yo decidimos, el 26 de agosto, que caminaríamos 

el Camino antes de salir de España.  Desde ese día hasta la Semana Santa (cuando lo hicimos), el 

Camino fue un pensamiento constante en nuestras mentes y pasamos los siete meses 

preparándonos para el reto que nos enfrentaría.  Cuando decidimos que además el Camino sería 

el tema para nuestros proyectos independientes, se convirtió en algo que no solo era un reto 

físico, sino un reto mental.  El camino, para nosotros, se convirtió en algo sobre lo que, y de lo 

que aprenderíamos mucho. 

Antes de hacer el camino, hablé con mi padre y le dije que Michelle y yo haremos el 

camino durante la Semana Santa.  Él me dijo solo una cosa: “hablad con los otros peregrinos; de 

ellos podéis aprender muchas cosas y así disfrutaréis del camino.”  Yo seguí los consejos de mi 

padre y decidí que para mi proyecto, me centraría en mis relaciones con los otros peregrinos. 

Concluí que la manera más fácil de documentar y recordar esas relaciones sería a través de unas 

entrevistas porque así tendría una excusa para iniciar la conversación y también para anotarla.  

Luego, empecé a pensar.  ¿Que preguntas haré a los peregrinos? ¿En que temas me centraré?  

Una vez más, fui a mi padre para su ayuda. 

Mi padre me dijo un cuento que me ayudó a centrarse mi entrevista, crear mis preguntas 

y también que me provocó el interés.  Me dijo que estaba leyendo una revista en la que había un 

artículo sobre el Camino, escrito por un hombre que recientemente lo había hecho.  El artículo  
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trataba de su experiencia del camino y fue evidente que el hombre era un peregrino 

desilusionado.  Es que en su opinión, el camino y los que lo hacen han cambiado; un cambio para 

peor.  El hombre piensa que hoy en día, el camino no es la peregrinación que era en el pasado, 

sino que ahora es una forma de turismo.  Mientras estaba caminando, observó a muchos 

peregrinos con sistemas de GPS y ropa de marcas muy caras.  Para él, eso señalaba algo y 

formuló una opinión muy fuerte de los peregrinos.  Él declaró que los peregrinos de hoy no son 

los del pasado que, en su opinión, caminaban por razones puramente religiosas.  Los peregrinos 

de hoy no quieren llegar a Santiago para razones de fe.  Quieren llegar a Santiago para decir que 

lo han hecho.  En la opinión del hombre, lo hacen para alardear.  

Decidí que quería hablar con los peregrinos para encontrar sus motivos de caminar.  Aún 

más, quería preguntarles sus opiniones sobres los motivos actuales más populares. Así, podré 

hallar si el escritor tiene razón.  ¿Es verdad que hoy en día el camino solo es una forma de 

turismo?  ¿Que ha pasado con los peregrinos devotos?  ¿Encontraría peregrinos que solo están 

haciendo el camino porque quieren la Compostela al llegar a Santiago?  Empecé el camino con 

muchas preguntas y después de conversar con peregrinos y hospitaleros, tengo respuestas a 

algunas de estas preguntas y opiniones sobre otras. 

 
 



 
Las entrevistas: 

Ciudad por ciudad 
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                        Empezamos nuestro viaje  
                               El 30 de Marzo 2007 



 
El 30 de Marzo 2007 
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José 
Edad: 43 
Nacionalidad: brasileño                                 
 
 
1. ¿Dónde empezaste el camino?  
           Summas Portas, Francia 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 
             32 

 
3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 

                  Santiago (él ha hecho el camino varias veces) 
 

4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
               A mí, me encanta el camino y lo hago por varias razones. 

 
5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
                Quiero encontrar una paz interior. 
                   
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

                       Las personas siempre lo hacen para encontrar una paz interior. 
 

7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 
pasado? 

                     Creo que son las mismas. 
 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 
                He hecho el camino tres veces y cada vez, encuentro mucha tranquilidad y 

armonía.  Toda la gente que hace el camino es igual, no importa quien eres y de 
dónde eres. 

 
9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 

                      Que quiera hacer un camino.  Es que algunos hacen el camino por la bebida, las       
mujeres, etc.  Tienes que estar seguro de que estas haciéndolo para encontrar paz. 
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El 30 de Marzo 2007 
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José Ricardo 
Numero de años trabajando en el albergue: 11 
 

1. ¿Has hecho el camino? 
          Sí, 4 veces.  2 andando y 2 en bici 
  
2. ¿Cuál fue tu razón para hacerlo? 
            1˚ vez: curiosidad 
            2˚ vez: (en bici de Sevilla) a ver si podía hacerlo 
            3˚ vez: un capricho, quería hacerlo 
            4˚: me prometí durante la segunda vez que lo haría una cuarta vez 
 
3. ¿Has hablado mucho con los peregrinos que quedan aquí? 
             Sí, muchísimo. 
 
4. ¿Sabes sus razones para hacer el camino (ejemplos)? 
            He hablado con muchos peregrinos y lo que he encontrado es que la mayoría de 

ellos no lo hacen para motivos religiosos.  Adivinaría que solo el 20% lo hacen para 
razones religiosas. 

 
5. ¿Has notado una diferencia en los peregrinos a través de los años? 
              Sí.  Hoy en día hay muchos borrachos, mendigas y comediantes que hacen el 

camino.  También, hoy en día, los que hacen el camino son más viejos; vosotras 
son muy jóvenes para hacer el camino, en mi opinión. 

 
6. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante sus años 

trabajando aquí. 
                      Cada año, un grupo de Irlanda hace el camino.  Es un grupo de 40 ó 50 personas, 

algunas de ellos tienen escoliosis y los otros son voluntarios.  Uno de los hombres 
tenía negocios en los torres gemelas- son hombres ricos e importantes.  Cada vez 
que están aquí, están muy borrachos y cada uno va a la cama con una botella de 
vino. 

 
           

 
          

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
Patxi Kalea  
(Él es un hospitalero que viaje entre los albergues)          
 

1. ¿Has hecho el camino? 
         Sí, 9 veces: 

- camino de la plata 
- del norte 
- del interior 
- desde Oporto 
- desde Madrid 

 
2. ¿Cuál fue tu razón para hacerlo? 
         Me gusta mucho conocer a la gente.  Puedo 

conocer a todo tipo de gente: alemanes, 
franceses, españoles.  Me gusta mucho cuando 
puedo sonreír y reír con otras personas. 

 
3. ¿Has hablado mucho con los peregrinos que quedan en los albergues? 
          Sí 
 
4. ¿Sabes sus razones para hacer el camino (ejemplos)? 
          Todos caminan con problemas.  Algunos tienen problemas con amor, otros tienen 

problemas de salud, familia, etc.  Aun más tiene problemas que todavía no saben pero 
todos caminan con problemas. 

 
5. ¿Has notado alguna diferencia en los peregrinos a través de los años? 
           Ahora hay muchos “turistas baratos” quienes solo hacen el camino para conocer 

España por el precio mas bajo.  También, hay muchos que creen que los hospitaleros 
y los que trabajan en los albergues harán todo para ellos.  Por ejemplo, hace unos 
años había unos franceses que no llevaron sacos.  Es que ellos pensaban que los sacos 
pesarían demasiado y ellos decidieron que los hospitaleros les darían mantas o lo que 
sea al llegar al albergue.  Cuando ellos supieron que no había mantas, ellos se 
pusieron enfadados y se quejaron mucho. 

 
6. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante sus años 

trabajando aquí. 
          Realmente, vosotras sois la cosa más interesante que me ha pasado en unas semanas. 

Es la primera vez que he visto chicas simpáticas como vosotras haciendo el camino y 
pienso que es gracioso que estáis “estudiando” el camino. 
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Isabel 
Número de años trabajando en el albergue: 8 
 

1. ¿Has hecho el camino? 
                 Sí, 10 veces. 
 

2. ¿Cuál fue tu razón para hacerlo? 
          Es que mis razones son muy complicadas.  No puedo sumarlas ni en una palabra ni en 

un párrafo.  
 

3. ¿Has hablado mucho con los peregrinos que quedan aquí? 
                 Sí, muchísimo 

 
4. ¿Sabes sus razones para hacer el camino (ejemplos)? 
            Hay una variedad muy grande de razones para hacer el camino.  Muchos lo hacen 

por el amor de otras personas.  Algunos lo hacen para encontrar el amor de su vida.  
Aun más lo hacen para gastronomía, turismo, religión, etc. 

 
5. ¿Has notado una diferencia en los peregrinos a través de los años? 
          Cada nacionalidad es diferente y todos han cambiado de una manera u otra a través de 

los años. 
 

6. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante sus años 
trabajando aquí. 

                     Hace unos años, había una mujer muy vieja.  Adivinaría que ella tenga por lo menos 
70 años.  Esta mujer no dejaba de bailar afuera durante todo su tiempo aquí.  Y no 
estaba borracha, ella estaba alegre.  Eso es la razón que me gusta trabajar aquí.  Por 
las noches, todos los peregrinos por supuesto están cansados pero todavía hay un 
ambiente de amistad, alegría y energía en el albergue. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

El 31 de Marzo 2007 
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Gabor Mester 
Edad: 25 
Nacionalidad: alemán 
 

1. ¿Dónde empezaste el camino?  
                       St. Jean, Francia 

 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 
                   22 
 
3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 

       Pamplona 
 

4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
                        Intenté hacer el camino hace unos anos pero no lo completé.  Es que un amigo me 

preguntó si querría hacer el camino y yo le dije que sí.  No preparé ni nada y por 
eso, tuve una tendinitis.  Esta vez, quiero completarlo entero y también a mi me 
gusta caminar.   

 
5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 

                       Quiero encontrar tiempo para pensar.  He tenido mucho trabajo para mi carrera y 
por eso, no he tenido tiempo para hacer nada. 

 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

                      Deporte, reto/logro.  He hablado con muchas personas durante el camino y he 
encontrado que menos del 50% hace el camino por razones religiosas.  Hoy en día, 
el camino no es completamente una peregrinación religiosa.   

 
7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 

pasado? 
                      El camino hoy en día es una forma de turismo.  La gente no lo hace para 

“absolución” hoy en día. 
 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 

i. Un hombre español con quien estaba hablando en un bar empezó a hablar 
con la camarera quien era una chica muy guapa.  La chica le invitó a mi 
amigo a su casa y luego, cuando él volvió de su casa, estaba emocionado y 
desorientado. 

ii. Estaba caminando con un grupo de 4 ó 5 personas y una noche, para la 
cena, compramos 12 huevos.  Cada persona comió tres huevos pero un 
hombre, un australiano, decidió que solo quería dos.  Al día siguiente, el 
puso el huevo extra en su mochilla y al fin del día, el huevo se había roto y 
todas sus cosas estaban mojadas con huevo. 

 
9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 

                        Que entrene por una semana (15km/día) con la mochila. 
 14
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El 1 de Abril 2007 
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Federico 
Edad: 32 
Nacionalidad: española 

 
1. ¿Dónde empezaste el camino?  
             Ponferrada 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 
              1 

 
3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
            Como empezó el camino hoy, todavía no he pasado por una ciudad que me haya 

gustado mucho. 
 
4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
            Hacer deporte, ejercicio. 

 
5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
             Un billete de autobús para volverme a casa. 
 
2. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 
             Hacer ejercicio, recibir el certificado en Santiago- no son religiosas. 

 
3. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 

pasado? 
              Sí, antes fueron religiosas. 
 
4. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 

                     Esta entrevista es muy interesante y también que te me has ensenado a decir 
“ampolla” en inglés. 

 
5. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 

- Que lleven algo para las ampollas 
- Que lleguen a los albergues pronto 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

El 2 de Abril 2007 
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Juan Girón 
Edad: 42 
Nacionalidad: Española 
 

1. ¿Dónde empezaste el camino?  
           Logroño.  He hecho el camino 9 veces en total. 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

                  16 
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
                   El camino entero. 
 

4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
                   Hay muchas pero la más importante es la de 

motivos espirituales. 
 

5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
             Encontrar mucha paz y mucho amor. 
 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

                     Desconectar de la vida diaria. 
 

7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 
pasado? 
          Sí, hoy hay muchos “turigirnos.”  El camino se ha convertido en algo de moda y 

una forma de turismo barato. 
 

8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 
                       Encontrar y conocer la magia del camino 
 

9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 
                        Que no haya muchos kilos en la mochila. 
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El 3 de Abril 2007 
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Maria 
Edad: 29 
Nacionalidad: alemana 
 
 

5. ¿Dónde empezaste el camino?  
             León 
 
6. ¿Por cuántos días has caminado? 
             7 

 
7. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
            Astorga 

 
8. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
            Acabo de completar mi carrera y muy pronto, tengo que hacer un examen para mi 

licencia.  Quería hacer el camino porque es algo que tengo que hacer todo yo misma, 
como el examen.  También, quiero aclarar mi mente antes de mi examen.   

 
5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
             Una mente clara. 
 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 
             Tener una mente clara, deporte. 

 
7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 

pasado? 
              Sí, en el pasado la gente pensó que al llegar en Santiago, recibiría “absolución” 

respuestas a todas sus preguntas. 
 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 

                     He conocido a muchas personas durante el camino.  He conocido algunos en 
particular a los que nunca había conocido antes pero me siento como si los hubiera 
conocido por años. 

 
9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 

- Estar tranquila 
- Lo que sea, será 
- Que este abierto a cosas nuevas 
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Hortensia 
Edad: 46 
Nacionalidad: mexicana 
 

1. ¿Dónde empezaste el camino?  
                      León 

 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

                      9 
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
Astorga 

 
4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 

Reflexión, auto-conocimiento. 
 

5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
                   Conocerme mejor. 

 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

                    Vivir la experiencia de caminar. 
 

7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 
pasado? 

                      Sí, eran más espirituales antes. 
 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 

         Cuando estaba caminando cuesta arriba, en dirección de O Cebreiro, me caí al suelo.  
Es que estaba caminando con un palo y como había mucho hielo, mi palo se clavó en 
el hielo.  Por eso, yo continuaba adelante pero mi palo quedó en el hielo y me caí. 

 
9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 

- Que aprovechen meditar 
- Que lo hagan solos 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 



 
El 4 de Abril 2007 
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José Antonio                                                    
Edad: 34 
Nacionalidad: Española 
 
1. ¿Dónde empezaste el camino?  
         Ponferrada 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 
           4 

 
3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
           Villafranca de Bierzo 

 
4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
            Para desconectar. 

 
5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
             Tener las cosas más claras. 
 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

                     Por caminar, deporte. 
 

7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 
pasado? 
           Sí, totalmente.  En el pasado, los motivos eran religiosos y hoy en día, no es tan 

devota la gente. 
 

8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 
                      Me he gustado conocer a todo tipo de gente, de todas las nacionalidades. 
 

9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 
                 Que anden (entrenen) por lo menos un mes antes: 30km cada sábado y 30km cada 

domingo. 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
Javier Montero                                                   
Edad: 25 
Nacionalidad: Española 
 

1. ¿Dónde empezaste el camino?  
            Sarría 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

                   1  
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
                  Portomarín 
 

4. ¿Cuál es tu razón por hacer el camino? 
                 Cumplir una promesa y ocio. 
 

5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
           Nada, cumplir una promesa. 
 
5. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular por hacer el camino, hoy en día? 
           Ocio. 

 
7. ¿Crees que hoy en día, las razones por hacer el camino son distintas que las del 

pasado? 
            Sí, antes eran motivos religiosos y ahora no. 

 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 
            Conocer a gente nueva. 

 
9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 
            Que por lo menos, haga por más de 10 días.  Es decir, que la duración de su camino 

sea mínimo de 10 días. 
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Michelle Racine                                                         
Edad: 20                                                           
Nacionalidad: USA 
 
1. ¿Dónde empezaste el camino?  
        Hice desde León a Astorga en Febrero y esta 

vez, cogí un tren y empecé en Astorga. 
 
10. ¿Por cuántos días has caminado? 
            5 

 
11. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
            O Cebreiro 

 
12. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
            Me gusta conocer a gente nueva, me gusta caminar, y es una bonita forma de acabar 

mi año en España. 
 

5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
             Tener más tranquilidad en mi vida. 
 
13. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 
             Encontrar paz interior 

 
7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 

pasado? 
              Sí, en el pasado las razones eran más espirituales 

 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 
   - La primera noche, en Rabanal, me encontré con un borracho que se llamaba Patxi.  Patxi 
era un hospitalero que también anda todos los días y queda en albergues diferentes cada 
noche.  Él durmió en la habitación grande con todos los peregrinos y tenía la cama al lado de 
la mía.  Pero, como supimos a las 3 de la mañana, Patxi había robado la cama de otro 
peregrino y al llegar a su cama y encontrarla llena de Patxi, el peregrino se enfadó (con toda 
razón porque la cama era la suya).  El peregrino encendió las luces a ver que había pasado y 
tocó a Patxi para decirle que estaba en su cama.  Como el hombre era francés y Patxi español, 
los dos no podían entenderse y allí empezó la confusión.  Patxi, como estaba borracho, 
empezó a gritar cuando el hombre encendió las luces, diciendo: “¡no eres peregrino! ¡No vas 
a llegar en Santiago!”  Claro que el peregrino francés no tenía ni idea de lo que estaba 
hablando y cuando Paxti apagó la luz, el peregrino la encendió otra vez y empezó una guerra 
de la luz.  Patxi estaba gritando tan alto que todos los peregrinos estaban despiertos y 
enojados.  No sé que pasó por fin pero creo que Patxi quedó en la cama 

 
9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 

Llevar tapones porque alguien en su habitación va a roncar y seguro que se dormirá 
primero. 
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El 5 de Abril 2007 

 

 
 
 
 
 
 



 
 
Matt 
Edad: 22 
Nacionalidad: USA                                          
 

1. ¿Dónde empezaste el camino?  
         León 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

                8 
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
                O Cebreiro 
 

3. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
                 Experiencia cultural. 
 

5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
          Ampliar mi conocimiento de la cultura y la lengua española, pasarlo bien, sentir un 

sentido de satisfacción al terminar. 
 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

                Recreativo 
 

7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 
pasado? 

           Sí, en el pasado las razones fueron religiosas. 
 

8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 
     En El Ganso, un pueblo con 8 habitantes, hablaba con la camarera y ella me invitó a 

comer con su familia en el bar. 
 

9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 
                Que la mochila no pese mucho y que lleven zapatos cómodos 
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El 8 de Abril 2007 
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          Tioma 

Edad: 30 
Nacionalidad: Española 
 

1. ¿Dónde empezaste el camino?  
           Fromista 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

                  19 o más 
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
          Todos son bonitos; es la gente que te rodea la que 

hace especiales a las ciudades pero si tuviera que 
elegir, diría que El Acebo es mi favorita. 

 
4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 

                    Tengo que cumplir una promesa. 
 

5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
               Por supuesto quiero completar mi promesa pero también quiero guardar una gran 

amistad con la gente con la que he caminado que son muy especiales para mí. 
 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

                      Cada una tiene las suyas: unos quieren luchar por algo, otros quieren buscar nuevas 
experiencias. 

 
7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 

pasado? 
                   Sí, es que hoy en día, hay más “turigrinos.” 

 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 
               Esta entrevista y también conocer a dos americanas tan simpáticas. 

 
9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 
              Que busquen amistades tan buenas como las que yo he encontrado y que pongan la 

mirada en algo y luchen por ello. 
 
 

 
 
 
 
 
 

 29



 30

 
 
 
Adrián Madrid 
Edad: 14 
Nacionalidad: Española 
 

1. ¿Dónde empezaste el camino?  
           Ponferrada 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 
            7 días 
 
3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 

                  Samos 
 

4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
           Mi razón es fácil: tengo vacaciones…pero si vuelvo a hacer el camino otra vez, no 

puedo decir eso porque no recibiría la Compostela al terminarlo. 
 
5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
             Nada, solo quiero conocer otros lugares. 
 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 
            Pienso que la razón más popular es que los peregrinos quieren pedir algo a Santiago. 
 
7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 

pasado? 
            Creo que sí.  Una persona que trabaja en un albergue me dijo que hoy en día, hay dos 

tipos de personas que hacen el camino.  Uno de los tipos es el peregrino, el otro es el 
caminante. 

 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 

      (Aquí el chico escribió un chiste que alguien le había dicho.  El chiste es poco 
apropiado y no voy a escribirlo.) 

   
9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 
            Solo quiero decir una cosa: que no lo hagas como lo hemos hecho (caminamos 

32km/día, 5km/hora). 
 
 

 
     
 
   
    
 
 
 
 



      
 
  
 
 
      Marco 

Edad: 34 
Nacionalidad: Española 
 
1. ¿Dónde empezaste el camino?  
           Astorga 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

                   9 o 10 días 
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
                  Pereje, por su albergue y el buen trato    

recibido allí 
 

4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
                  Necesitaba pensar y reflexionar sobre mi 

vida actual y sobre mi vida futura. 
 

5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
               Tener más seguridad y fuerza a la hora de tomar las decisiones clave que afectan a 

mi vida. 
 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

                     Reflexión y deporte. 
 

8. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 
pasado? 
          Si, anteriormente, eran puramente religiosas, mientras que hoy en día, son más de           

meditación y deporte. 
 

9. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 
- Mis pies se han visto llenos de ampollas como los de muchos otros, pero aun así 
      no hemos desfallecido y hemos llegado a Santiago, siempre ayudándonos unos a   

otros. 
- Conocer a personas maravillosas que me han ayudado en todo lo que han podido 

tanto física como mentalmente. 
 

10. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 
- Llevar todo lo necesario pero sin excederse con el peso 
- Ir preparado para conocer y hablar con todo tipo de gente 
- Ser amable y ayudar a los demás en todo lo que necesiten 
- Ser tú mismo  
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Julio César Pérez González 
Edad: 29 
Nacionalidad: Española 
 

1. ¿Dónde empezaste el camino?  
          Ponferrada 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

                 8 
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
                  Santiago de Compostela 
 

4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
                  Estar como una regadera. 
 

5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
            Satisfacción personal- LO TERMINÉ. 
 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

                   Religiosa 
 

7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 
pasado? 
       Si, hay mucha gente que cree que hacer el camino es como ir de vacaciones. 
 

8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 
                    En Villafranca del Bierzo, un señor pregunto a mi amigo David 

- ¿De donde sois? 
- De Valladolid 
- ¿De Madrid? 
- No, de Valladolid 
- ¿De Barcelona? 
- No, de Valladolid 
- ¿De Oviedo?—mi amigo dijo al final que sí, así que el señor dijo que el también 

era de Asturias. 
 

9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 
                Sí, que lleven en la mochilla lo imprescindible y que disfrutan del “camino,” que no   

es una carrera. 
 
 
 

 
 
 



 
 

Carolina 
Edad: 28 
Nacionalidad: Ecuador 
 
1. ¿Dónde empezaste el camino?  
          Sarría 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

                 5 
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
                 Ribadiso de Baixo 
 

4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
          Cumplir una promesa. 

 
5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
            Ser mejor persona. 
 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

                   Pasarlo bien. 
 

7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 
pasado? 
        Sí, mucho.  Antes se tenía más fe y se creía más en Dios. 
 

8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 
                     Haber conocido a todos. 
 

9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 
                   Que lleven chanclas. 
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Gregorio Madrid Fuentes 
Edad: 42 
Nacionalidad: Española 
 

1. ¿Dónde empezaste el camino?  
Ponferrada 

 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

7 
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
Samos 

 
4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 

Quería compartir el camino con mi hijo y un amigo. 
 

5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 
Es que no quería nada en particular- es una formación personal. 

 
6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 

Pues realmente no lo sé.  Pienso que la curiosidad o tal vez la amistad que puedas 
hacer. 

 
7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 

pasado? 
                  Sí- totalmente distintas. 

 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 

Pues, ver con la facilidad que mi hijo ha hecho el camino con 14 años en solo 7 días y 
sobre todo la hospitalidad y amabilidad de la gente de los pueblos. 
 

9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 
                   Paciencia y sufrimiento.  También que piensen en pasarlo bien. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   
 
 



  Sarah Jensen 
  Edad: 21 
  Nacionalidad: USA                                 

 
 
1. ¿Dónde empezaste el camino?  

  Astorga 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

                      5 
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
                     Portomarín 
 

4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 
- motivos religiosos y espiritual 
- quería ver más de España 

 
5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 

                 Quiero un sentido de soledad y comunidad con los peregrinos por la historia. 
 

6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 
- ejercicio 
- deportivo 
- una experiencia distinta 

 
7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 

pasado? 
                  Si, me imagino que las razones del pasado eran más religiosas y espirituales.   Ahora, 

me parecen más turísticas. 
 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 

                    Un dialogo memorable: 
                   “¡Solo queda 10 minutos hasta que lleguemos a Ponferrada!” 
  
                              45 minutos mas tarde… 
 
                    “¡Me dijiste solo 10 minutos más! ¡Mentira!” 

 
[Después de nuestro día mas largo… ¡31 km! ¡Demasiado en un día!] 

 
9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 

- ¡Entrenamiento! Debes caminar algunos kilómetros cada día antes con las botas y 
la mochilla 

- No intentes hacer demasiado cada día.  Debes tener un tiempo largo para que no 
tengas prisa 
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    Micaela Melley 

Edad: 20                                            
Nacionalidad: USA                                 
 
 
1. ¿Dónde empezaste el camino?  

                     León 
 
2. ¿Por cuántos días has caminado? 

                        8 
 

3. ¿Cuál es tu ciudad favorita, hasta ahora? 
                    No recuerdo el nombre pero pasamos por 

un pueblo rodeado por montañas.  El 
pueblo solamente tenía un albergue, un 
bar y muchas ruinas de una iglesia 
anciana.  En el medio de las ruinas, había 
un buzón y me encantaba porque reflejaba que el mundo histórico coexiste con la 
sociedad moderna. 

 
4. ¿Cuál es tu razón para hacer el camino? 

                  Para observar y aprender sobre la historia del camino y también para mirar la tierra de 
España. 

 
5. ¿Qué esperas conseguir al completar el camino? 

                    Quiero una paz interior 
 

6. ¿En tu opinión, cuál es la razón más popular para hacer el camino, hoy en día? 
 Creo que la razón más popular es para hacer ejercicio 

 
7. ¿Crees que hoy en día, las razones para hacer el camino son distintas que las del 

pasado? 
              Sí, en el pasado eran mas influencias religiosas que hay ahora. 
 
8. Cuéntame algo interesante/llamativo/gracioso que te ha pasado durante el camino. 

                   Mi primera noche, en Rabanal, había “drama peregrino” entre el hospitalero borracho 
Paxti y un peregrino francés. 

 
9. ¿Algún consejo para los que estén pensando hacer el camino? 

                    No puedes despertarte un día y decirte, “voy a empezar el camino hoy.”  Hay que 
entrenar.  También, es imprescindible que lleves botas cómodas. 
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Los resultados de las entrevistas 

 

 

Entrevisté a 18 peregrinos y 3 hospitaleros pero en las cifras siguientes, solo he contado 

las respuestas de los peregrinos.  Para los hospitaleros, tenía una entrevista distinta, cuyas 

respuestas me han servido para confirmar los pensamientos de los peregrinos.  Es que los 

hospitaleros han trabajado en el camino durante años y años y nadie sabe más de los cambios de 

los peregrinos a través de los años que ellos.  Bueno, luego hablaremos sobre los hospitaleros; 

ahora regresamos a las entrevistas de los peregrinos.  La pregunta más interesante, yo creo, que 

hice a los peregrinos era la de sus motivos por hacer el camino.  Lo que encontré es que casi cada 

peregrino tenía una razón distinta; todos tenían la suya.  Eso me parecía muy sorprendente- 

hubiera pensado que habría sido por los menos un motivo que todos tenían en común.  Sin 

embargo, los grupos más grandes eran así: de los 18 peregrinos encuestados, 4 (el 22%) estaban 

haciendo el camino por deporte y otro 22% lo estaban haciendo para tener tiempo libre para 

reflexionar.  Pero claro que el 22% tampoco es la mayoría y ya quedaba el 56% que me dio otras 

respuestas.  Del 56%, algunas lo estaban haciendo para ver a España, otros para cumplir 

promesas y aún más para razones espirituales/religiosas personales.  No había una respuesta 

global bajo la que caían las respuestas de la mayoría de los peregrinos- especialmente una de 

ganar ritos de alardear como opinó el hombre que escribió el artículo.  Para confirmar mis datos, 

preguntó a una hospitalera su opinión sobre los motivos más populares hoy en día.  Ella había 

trabajado en el albergue por 8 años y por eso ella tenía la oportunidad de hablar con muchísimos 

peregrinos y así encontrar de primera mano sus motivos de caminar.  En las palabras de ella: 

“Hay una variedad muy grande de razones para hacer el camino.  Muchos lo hacen por el amor 

de otras personas.  Algunos lo hacen para encontrar el amor de su vida.  Aun más lo hacen para  
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gastronomía, turismo, religión, etc.”  Esta cita confirmó que es imposible agrupar los motivos de 

los peregrinos bajo solo un grupo.  Las cifras revelen que cada uno hace el camino para razones 

propias y no es justo, como hizo el hombre, crear el estereotipo de que todos lo hacen solo para 

decir que lo han hecho. Opino que el camino siempre ha sido, y continuará siendo, una 

experiencia muy personal. Cada uno tendría sus propios motivos de hacerlo y no hay un motivo 

mejor que los otros. 

Aunque no había una concordancia aplastante entre las razones por hacer el camino de 

cada peregrino, sí que había una entre sus opiniones sobre cuáles son los motivos más populares 

hoy en día.  El 67% de los encuestados creen que el motivo actual más popular de hacer el 

camino hoy en día es por hacer deporte, ejercicio, etc.  Me parece muy significativo porque 

según mi pregunta anterior, solo un 22% de los peregrinos realmente lo estaban haciendo por 

deporte.  En mi opinión, estas cifras revelan un estereotipo sobre el camino que ha sido creado a 

través de los años.  Me parece que la mayoría han perdido la fe en los peregrinos y piensan que 

solo están haciendo el camino por razones de deporte y ocio.  Bueno, ¿cuando y por qué fue 

creado este estereotipo tan severo?  Las respuestas a otra pregunta de mi entrevista me han 

indicado que es posible que el estereotipo se haya formado a causa de la opinión popular de que 

ha ocurrido un cambio en los peregrinos en sí mismos a través de los años. 

Los datos de mi estudio han revelado hechos muy interesantes respecto al cambio de los 

peregrinos.  Por ejemplo, el 94% de los encuestados ha declarado que los peregrinos de hoy son 

diferentes que los peregrinos del pasado.  Sin ir más lejos, el 61% de ellos cree que en el pasado, 

los peregrinos andaban por razones que eran puramente religiosas.  Para entender el 

razonamiento tras esta opinión bastante global, vale saber que en la época medieval, el Camino 

de Santiago tenía fama porque era una de las tres peregrinaciones en las que, al llegar, recibirá la 

absolución de todos sus pecados.  En el pasado, no solo España, sino toda Europa tenía una base  
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religiosa muy fuerte- la religión era parte de la vida diaria.  Por eso, es obvio que la gran mayoría 

hubiera creído que de verdad sus pecados serían perdonados al llegar a Santiago y por eso al 

hacerlo, sus motivos habrían sido totalmente religiosos.   A través de los años sin embargo, el 

mundo en general ha puesto menos énfasis en la religión y por eso, la fama religiosa del camino 

ahora está más escondida y menos conocida.  Este hecho hace que la mayoría hoy en día cree 

que los peregrinos no son tan religiosos como antes y que no hacen el camino para razones 

religiosas.   

Otro 28% cree que hoy en día, el camino se ha convertido en una forma de turismo 

barato.  Concretamente, dos de mis encuestados me contaron del fenómeno del “turigrino”.  Es 

decir, ellos piensan que hay muchos peregrinos hoy en día que hacen el camino solo para 

acumular el número más grande de sellos que puedan y para recibir la Compostela al llegar a 

Santiago. Al hacer el camino, vi que ellos tenían razón.  Observé a muchos de estos “turigrinos” 

y descubrí que la mayoría de ellos solo estaban de pie por unas partes del camino- el resto 

estaban viajando por autobús.  También, los “turigrinos” solían viajar en grupos y a veces 

llevaban puesta ropa similar o algo como un pañuelo que les destacaba.  Después de pocos días, 

fue muy fácil para mí distinguir entre los “turigrinos” y los peregrinos. Esta aparición del 

“turigrino”,  combinado con el hecho de que no es muy popular ya pensar en el camino como 

peregrinación religiosa, crea la ilusión que sí, los peregrinos hoy son diferentes y que son mucho 

menos devotos. Por eso, no es difícil ver la razón por que hoy en día, muchas personas, como el 

hombre que escribió el artículo, sostienen que los peregrinos de hoy son distintos que los del 

pasado.   

En resumen, he encontrado que de verdad, hay hoy en día una opinión diferente respecto 

al camino que había en el pasado.  Hoy en día, la gente cree que los peregrinos son mucho menos 

devotos y religiosos y sólo están haciendo el camino por deporte y ocio.  Mis datos sin embargo,  

 



 40

 

no confirman esta opinión porque según ellos, sólo el 22% de los peregrinos anda por deporte.  

Mi conclusión es así: quizás haya ocurrido un cambio en los peregrinos a través de los años y 

quizás sean menos religiosos pero no es justo poner un estereotipo.  Aunque algunos (4 de los 18 

encuestados) andaban por deporte, el resto tenía razones distintas.  No es verdad que cada uno de 

los peregrinos no sea religioso- cada uno tiene sus razones propias para hacer el camino.  Es 

imposible agrupar sus razones en un grupo grande y decir que todos no son devotos y sólo están 

haciéndolo para decir que lo han completado.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Mis opiniones personales 

 

 

Pero bueno, estas son las cifras, los números.  Pero para mí, los números no son las 

únicas cosas que valen.  Aquellas cifras que te he dado solo reflejan las opiniones y 

pensamientos de 21 peregrinos y hospitaleros, un porcentaje pequeñísimo.  Durante mis 10 días 

caminando, hablando con los peregrinos y observándolos, he formado mis propias opiniones 

sobre sus razones de caminar.   

 Formaba mi opinión con la ayuda de uno de los peregrinos con el que he hecho amistad, que 

se llama Juan.  Cuando Juan estaba haciendo mi entrevista y le pregunté su opinión sobre las 

razones más populares por hacer el camino, recibí una respuesta extraña.  Me dijo, con un aire de 

certeza, que cada uno camina para encontrar “la magia del camino” - que casi nadie sabe que está 

caminando para encontrar la magia, pero sí que lo está haciendo.  En este momento, no tuve ni 

idea de lo que estaba hablando.  Como todavía no le conocía muy bien, no le pedí que explicara 

su repuesta.  Es que Juan había caminado el camino nueve veces.  Si un veterano del camino me 

dice que hay una magia en el camino, no voy a mandarle explicar.  En cambio, actué como si 

supiera exactamente qué es “la magia”, apunté su respuesta, y continué con la entrevista.  

 El día después de esta entrevista era el día en el que Michelle y yo empezamos a caminar 

con Juan.  Durante los días de caminar, hablé mucho con él.  Durante nuestras conversaciones, 

nunca le pedí explicarme lo de la magia del camino, aunque era un tema sobre el que yo pensaba 

cada día. Es que había una parte de mí que sabía que Juan no podía explicar qué es la magia.  La 

magia del camino, yo imaginaba, era algo que cada persona tiene que encontrar en sí mismo.  

Cuando me encontrara con la magia del camino, me dije, lo sabría.  Por eso, no dije nada sobre la 

magia pero durante todo el camino, tuvo un lugar principal en mis pensamientos. 

 41



 42

 

Ahora voy a contarte lo que yo pienso que es la magia del camino; mi opinión sobre la 

razón más popular de caminar.  A lo largo del camino, he pensado en la magia y un día, después 

de regresar a mi casa, me di cuenta de qué es la magia. Ten en cuenta que esto es la magia para 

mí. Si haces el camino con el fin de encontrar la misma magia sobre la que estoy a punto de 

decir, estarás decepcionado.  Lo que voy a contar es el cuento de la magia que yo he encontrado 

gracias al camino; no la magia de Juan, ni de Michelle, ni de ti.  Cada uno, al hacer el camino, 

encontrará su propia magia; encontrara sus propias opiniones sobre la razón más popular de 

caminar.  Es algo muy personal pero bueno, ahora voy a contarte la mía.   

La cosa más importante que aprendí durante el camino, gracias a mis conversaciones con 

los peregrinos, es que, por lo alegre que aparece una persona, en realidad todos tienen cosas de 

sus vidas que no les gustan y que quieren cambiar.  Puede ser que antes de hacer el camino, ellos 

no se habían dado cuenta de esas cosas desagradables en sus vidas. Al hacer el camino sin 

embargo, y tener tiempo para estar solo con sus pensamientos, seguro que ellos se darán cuenta 

de algo en su vida que quieren cambiar.  Puede ser también que alguien hace el camino porque 

ya se habían dado cuenta de las cosas malas en su vida y quieren hacer el camino porque es la 

mejor oportunidad para reflexionar sobre sus vidas y las cosas que quieren cambiar.  Durante el 

camino, cada persona, con el apoyo de otros, encontrará la motivación y el poder que les ayuda a 

ganar el control de sus vidas.  Durante el camino, cada persona se asegura de que al volver a sus 

casas, cambiarán las cosas que no les gustan para ser más felices.  En los días de caminar, sin 

hacer nada sino pensar, los peregrinos consiguen el poder de admitir que no están contentos con 

sus vidas diarias y se dan cuenta de que el poder de cambiar sus vidas está dentro de sí mismos.  

Creo que eso es la magia que hay en el camino.  Hay truca: la magia no está en el camino en sí 

mismo, la magia está dentro del peregrino.  No caminas para encontrar la magia del camino, 

caminas para encontrar la magia en ti mismo. Durante el camino, cada uno consigue el 

conocimiento de que son capaces de cambiar su propia vida y que dentro de sí mismos hay el  
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coraje para hacerlo.  El descubrimiento de esta entidad- esta fuerza interior- es fundamental en la 

búsqueda de una vida alegre.  Una vez que reconoces que el poder de cambiar tu vida siempre ha 

estado dentro de ti mismo, todo seguirá.  El camino me ayudó a  darme cuenta de que cada 

persona es capaz de cambiar su vida.  En mi opinión, si caminas, encontrarás dentro de ti mismo 

una fuerza interior y te darás cuenta de que tú eres la única que puede cambiar tu vida…eso es la 

magia y eso es porque se camina.   

Al caminar y descubrir el poder dentro de ti mismo, también te das cuenta de que no lo 

has descubierto solo.  Los otros peregrinos con los que andas te han ayudado en maneras que ni 

puedes imaginar y gracias a ellos, aprenderás mucho sobre ti mismo y sobre los demás.  Yo me 

hice amiga de tres peregrinos en particular (uno de ellos es Juan) que me han ayudado aprender 

las lecciones importantes del camino y de la vida. Los otros dos se llaman José (el Marco de las 

entrevistas) y Mariano (Tioma).  Como mi camino no hubiera sido lo mismo sin ellos, quiero 

hablar un poco sobre ellos dos y las cosas que ellos me han enseñado. 

 Al conocerle, Michelle y yo le dimos a José el apodo de, “Señor Sonrisa.”  Es que él siempre 

estaba sonriendo y su sonrisa era la más grande que he visto en mi vida.  Pensaba que él era el 

hombre más alegre en el mundo; un hombre sin problemas.  Al caminar y hablar con él sin 

embargo, aprendí que no era así.  Detrás de esta sonrisa grandísima, él tenía mucha pena. Por un 

lado, él tenía un montón de dolores físicos.  Sus pies estaban llenos de ampollas grandes y tenía 

tendinitis en una de las piernas.  Estábamos caminando por lo menos 25km cada día- imagínate 

el dolor que tenía con cada paso.  Sé que con cada paso, le dolía todo su cuerpo pero nunca se 

quejó ni dejo de caminar. Pero el aspecto que a mí me parece más impresionante de José es que 

él estaba aguantando tanto mentalmente como físicamente.  Además de los dolores físicos, él 

tenía problemas que a él le daban mucha más pena.  Por razones personales sobre las que no 

tengo la libertad de discutir, él tenía mucha pena mental, pena que ni puedo imaginar.  Sin  

 



 44

 

embargo, él nunca dejo de ser optimista.  Es que él ha sufrido en la vida pero él no ha dejado de 

luchar.  Venga lo que venga, o ampollas o penas mentales, él no perdió su optimismo.  Su sonrisa 

nunca desapareció y en mi opinión nunca desaparecerá.   

De José, aprendí la lección de la persistencia; la importancia de seguir andando.  Es que 

al hablar con él, supe que la vida ha tirado muchos obstáculos en su camino.  Pero él no estaba 

sentado solo en su sofá comiendo chocolate y mirando películas deprimentes, él estaba afuera, 

haciendo el camino, intentando mejorar su vida.  José me ha dado el coraje para seguir.  Ahora sé 

que cuando algo malo ocurra en mi vida, será posible superarlo.  En vez de sentarme en casa y 

regodearme en la autocompasión, voy a seguir el ejemplo de José.  Haré frente a la vida y seguiré 

luchando hasta que las cosas mejoren. 

Pues bueno, ahora solo queda Mariano.  Mariano (Tioma), es el hombre que me ha 

enseñado la lección que para mí, es la más difícil aprender.  Su personalidad es casi el polo 

opuesto de la mía.  Él es muy sensible, le gusta mucho contar sus sentimientos y no tiene miedo 

de llorar en la presencia de otras personas.  Yo, en cambio, no me gusta nada expresar mis 

sentimientos y no me gusta contar mis problemas a los demás.  En mi opinión, la gente ya tiene 

sus propios problemas y no tiene que preocuparse de los míos también.  También, creo que nadie 

tiene el poder de resolver mis problemas excepto yo.  Por eso, si tengo un problema, queda 

dentro de mí y no hablo sobre ello.  Cuando le dije eso a Tioma, a él no lo gustaba nada y por el 

resto del camino, fue su meta que yo expresara mis sentimientos. 

Desafortunadamente para él, no lo logró.  No le conté ni mis problemas ni mis 

pensamientos privadas.  Bueno, aunque Tioma no consiguió su meta, todavía me enseñó una 

lección importante.  Gracias a Tioma, he aprendido que hay personas en el mundo que están muy 

dispuestos a ayudar a cualquier persona, hasta personas que solo han conocido por pocos días.  

He aprendido que si tengo un problema, no hay que esconderlo dentro; puedo hablar con mis  
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amigos y mi familia.  Él me enseñó que hablar de mis problemas no es molesto para los demás; 

hay personas que quieren ayudar.  He aprendido que no hay que hacer todo por mi mismo- no 

hay vergüenza en pedir ayuda.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Conclusión 

 

 

Después de todo- mis conversaciones, mi experiencia, mi aventura- puedo decir que en la 

mayor parte no estoy de acuerdo con el hombre que escribió el artículo.  Estoy de acuerdo con él 

respecto a que ha ocurrido un cambio en los peregrinos a través de los años pero para mí, este 

cambio no ha sido para mal.  En mi opinión, sí que el camino hoy en día no es la peregrinación 

religiosa que era en el pasado pero para mí, puede ser una cosa buena.  Los peregrinos, como no 

están centrados en llegar para recibir absolución, prestan más atención a los otros peregrinos y 

hacen amistades especiales.  Por lo mucho que creo que cada uno anda con un problema que 

quiere resolver, creo también que no lo podría resolver sin la ayuda de los otros peregrinos.  La 

mayoría de los peregrinos no caminan puramente por la religión pero todavía son personas 

buenas- que harían cualquier cosa para ayudar a un amigo que lo necesita.  Para los peregrinos de 

hoy, el camino es menos una búsqueda para absolución y más una búsqueda para una vida más 

feliz; una búsqueda para encontrar lo bueno en los demás y dentro de sí mismos. 

Durante mis 10 días caminando, he aprendido mucho sobre el mundo, mis amigos 

nuevos, y sobre mi misma.  No creo que los peregrinos caminen para decir que han hecho el 

famoso camino- lo hacen por las amistades y por el amor de los demás.  Sin mis amigos nuevos, 

mi camino no habría sido lo mismo y estoy agradecida de que ellos hayan compartido sus 

caminos conmigo.  Quiero decir gracias a cada uno con los que me encontré durante el camino y 

especialmente quiero expresar mi gratitud a Michelle por caminar conmigo por el camino entero.  

Ya éramos amigas antes del camino pero después de compartir una experiencia tan especial y 

emocional, hemos creado una amistad fuerte que aprobará el examen del tiempo.  Puedo decir 

con certeza que hacer el camino ha sido la decisión mejor que he hecho a lo largo de mi año en  
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España.  A través de mis conversaciones con otros peregrinos, mi español ha mejorado, he hecho 

amigos españoles, y he aprendido mucho sobre España y su cultura rica y abierta.  Si tuviera que 

dar solo un consejo a los estudiantes, sería que hagan el camino.  Así podrían aprender más de  

España y más de los españoles de lo que podrían aprender dentro de un aula.  Hace unos días, 

una amiga me dijo: “durante tu año en el extranjero, la mayoría de las cosas que aprendes, 

aprenderías fuera del aula.”  Para mí, eso es la verdad y para mí, el camino ha sido una 

experiencia de aprender que no sería capaz de multiplicar en los años que viene.  Voy a traer mis 

amigos nuevos y las lecciones que me han enseñado en mi corazón por todos mis días.  A mis 

peregrinos: nunca os olvidaré, gracias por todo, y buen camino. 
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